
交換進行式-校內篇 

住宿 

歷屆去人大交換的學長姐大部分都是住知行樓，但我們這一次是住紅 3 樓，4 人一

房。紅 3 樓是專門給研究生住的宿舍，可想而知比較高級，沒有 11點就強制熄燈

的規定，空間和格局據說比較大也比較豪華，也靠近東區澡堂。請記得要帶 600塊

人民幣去繳交住宿費，因為人大在收取住宿費時是一定要現金的。順帶一提，宿舍

阿姨真的超會認人的，所以如果你有其他朋友在其他宿舍，想去串個門子，一定會

被阿姨發現喔 XD其實就和政大的自九差不多，上下鋪這樣，但沒有飲水機，需要

自備飲水機或打水（打水就是帶著保溫壺去水房裝水的意思）。建議一間寢室可以

一起合購飲水機和水，這樣就不用很麻煩的去打水了，而且離開前飲水機也可以退

還給後勤叔叔喔~ 

選課 

就是把想要上的課加進清單然後等開課系所核准就可以了，我的經驗是開課系所/

單位根本就沒有 always在持續更新選課同學的選課狀態，一部分也是因為其實中

國學生在開學前就會選好課了，所以他們就沒那麼常關注選課的狀態了。所以，這

時候就要靠你在偌大的校園中找到開課單位，然後去跟負責人說你還沒被加進去，

催一催他。如果遇到不能加的課可以印加選單讓老師簽名，再送到教務處給承辦人

弄就可以了。我這次很不愉快的經驗是負責登陸選課的承辦人一直在請假，導致我

們交換生選的課都沒辦法登陸進去，一拖再拖，而且態度非常不好，我真的要給政

大的效率鍍金。 

我記得開學的前面兩周可以試上，不喜歡的話可以退掉。人大沒有政大棄修的機

制，所以真的不要一直混然後期末才哭哭考不好棄不掉，1萬塊保證金也飛走了~

我這次修了蠻多課，分別是物流與供應鏈管理、國際金融、貨幣銀行學、寶萊塢電

影與印度歷史文化和員工關係管理。在這邊真的要推一下寶萊塢電影與印度歷史文

化，老師每節課都會讓學生看一小段印度電影，然後介紹印度的宗教文化。我覺得

非常有趣，到了期末的時候就自由選擇自己喜歡的一部電影上台報告心得，然後再

一份開卷期末考。 

如果錯過上第一堂課不知道課程大綱，可以上選課系統網路查看，再如果網路沒有

的話，老師其實普遍上都會設一個公共郵箱，簡稱公郵，然後把課程計分佔比權重



和大綱、教學 PPT等丟到那邊，學生可以自己登入查看。（賬號和密碼老師上課會

給，或是問同學也可以） 

其實在小組報告或討論時都會發現人大學生和政大學生的不同。前者是一定會約個

時間出來討論，集思廣益出來一個架構和大綱後才會開始分配工作，統整好後再一

起過一遍；政大學生（我經歷過的，非全數）就可能比較傾向於創一個 Line 或 Fb

小群組線上討論或是直接分配工作這樣。我覺得各有好壞，像我因為有實習比較

忙，下班後又累得要死，所以不太喜歡一直約出來討論。但這邊還是要說明一下，

既然到了中國交換，還是要多體驗跟對岸學生交流的機會比較好，畢竟真的可以從

他們身上學到很多東西，不管是他們的想法或是做法，都跟我們平常接觸的稍有不

同。 

社團 

港澳台交換生跟其他中國國內姐妹小交流生相比起來其實幸福許多，因為他們并沒

有學伴來接待他們，不管選課住宿什麼的都要靠自己從頭開始一一摸索。我交了一

個來自內地的交流生朋友，她一開始非常彷徨無助，直到後來慢慢習慣，細聊之後

才發現港澳台的“不平等待遇”，據說她下次好像要給老師提案建議 XD 

港澳台學生會每個月會辦一次出遊，我們這次就有去西安、古北水鎮+司馬台長

城、故宮、企業參訪等等。西安那次出京我沒去，因為撞上了課堂報告的時間，非

常可惜。出遊都會由年輕的楊老師帶領。請大家一定要聽她的話，像她這次就生氣

了很多次…不要考驗她的脾氣，我們相信她的脾氣真的沒有不好。出遊是全程免費

的，港澳台幹部人也都非常好，但也因為在一起的時間不多，沒辦法更加深入的認

識。這種團體出遊的機會大家真的要好好把握，不僅是能跟港澳台自己人互相認

識，也可以和對岸同學交流喔~ 



  

 古北水鎮+司馬台長城一日遊 



  

三元食品企業參訪 

 

膳食 

人大有東、南、西、北、中區五個食堂。我吃過東、南、北、中區食堂，真的是要

用生命叮嚀大家一下，千千萬萬不要吃北區食堂。那是有口碑的難吃，真心不騙，

因為不只是傳言如此，我自己也親身經歷。基本上食堂打飯都超便宜，我每次都只

吃 RMB 10塊有找，有肉有菜有飯喔！打飯是需要用學生證扣款，所以一開始去的

時候未領到學生證前是沒辦法去吃的，只能去接受支付寶或微信支付的地方吃，像

是東區二樓風味餐廳、留學生第一、第二餐廳、集天餐廳等等。價格都校外便宜很

多，味道也還可以接受。 

我本身就是重口味的，但到了中國之後發現他們真的太鹹了，我一開始非常不適

應，常常吃到心灰意冷…那邊也很多外賣，像是餓了麼、美團、百度外賣等。新用

戶首單可以折很多，算下來真的超便宜，而且還很方便，送到宿舍門口。我覺得送

外賣的小哥哥真的很辛苦，像我去的時候是寒冷的冬天，他們要趕在時間內送餐，

偶爾小遲到或撒漏出來真的能不要給差評就不要給差評，一個差評就代表他們今天

送的單都白送了…多一點體諒，世界更美好，還有，別忘了說謝謝。 

 


